

GUIPUZCOA REPUBLICANA

Con extraordinaria animación se inauguró el Centro Republicano de Andoain

En Hernani y Rentería se celebraron otros importantes actos de propaganda

El domingo se celebraron en Andoain, con enorme concurrencia, tantos vecinos como de republicanos forasteros, que acudieron con las banderas de sus Centros respectivos, los actos organizados con motivo de la inauguración oficial del Centro Republicano de la villa.

[...]

REPRESENTACIONES

Entre las representaciones de Centros Republicanos, recordamos las siguiente sy que acudieron con sus respectivas banderas:

[...]

Centros Republicanos de [...], Alza, [...]

[...]



ANDOAIN. -- Grupo de jóvenes abanderadas de las entidades republicanas de Guipúzcoa, que asistieron a los actos celebrados con motivo de la inauguración del nuevo Centro andoainarra.

(Foto Gueréquiz.)

Con extraordinaria animación se inauguró el domingo el Centro Republicano de Andoain

En Hernani y Rentería se celebraron otros importantes actos de propaganda

El domingo se celebraron en Andoain, con enorme concurrencia, tanto de vecinos como de republicanos forasteros, que acudieron con las banderas de sus Centros respectivos, los actos organizados con motivo de la inauguración oficial del Centro Republicano de la villa.

Además de las representaciones de las Directivas, banderas y gran número de afiliados de los partidos republicanos de la capital y de muchos pueblos de la provincia, asistieron los gestores de la Diputación señores Castro Casal y Sasián, llevando el primero la representación del gobernador civil de la provincia.

La lluvia, que desde mediodía cayó de manera intermitente, pero en momentos con demasiada abundancia, no fué obstáculo para que se desbordaran la animación y el entusiasmo de los republicanos ante acto tan significativo como el de la inauguración oficial de un Centro Republicano en Andoain, ni para que la plaza principal se encontrase rebosante de público, que aguantó a pie firme el agua con tal de escuchar a los oradores republicanos.

REPRESENTACIONES

Entre las representaciones de Centros Republicanos, recordamos las siguientes, y que acudieron con sus respectivas banderas:

De San Sebastián: Partidos Radical, Radical-Socialista, Unión Republicana Autónoma, Agrupación al Servicio de la República y Centro Cultural Izquierdista del barrio de Loyola.

Centros Republicanos de Rentería, de Alza, de Tolosa, Onate, Alegria, Brincoia, Elgoibar, Zumarraga, Astigarraga, Apeitia y otros.

Representaciones sin banderas acudieron de la mayoría de los Centros Republicanos de la provincia.

EL BANQUETE

A la una de la tarde fué servido el banquete, sumando cerca de 200 los comensales.

A los postres hizo uso de la palabra el señor Castro Casal, para exponer que se honraba con la representación del gobernador civil de la provincia, que no podía asistir a los actos organizados por impedirsele obligaciones de su cargo. Como representante del gobernador, saludaba cordialmente a los republicanos de Andoain y les exhortaba a proseguir con el mayor entusiasmo la obra comenzada.

Habló después el señor Castro, ya en nombre propio, de las épocas de lucha de los republicanos de Tolosa, puzas libradas en unión de los socialistas, y terminó brindando por la prosperidad del Centro Republicano de Andoain y por los valientes que habían conseguido implantarlo en un lugar que siempre ha sido considerado como uno de los baluartes más firmes de los reaccionarios.

Se leyeron unos versos alusivos a los actos que se celebraban, originales de un afiliado del Centro Republicano de Andoain, y por último, se dió cuenta de las muchas adhesiones recibidas de centros y republicanos y de correligionarios particulares que no habían podido asistir por diversos motivos.

EL MITIN

El presidente del Centro Republicano de Andoain, señor Ruiz Uche, dió las gracias a los concurrentes a los actos, actos que significaban la incorporación oficial de Andoain a la vida democrática de Guipúzcoa, y añadió que todo lo padecido por los republicanos de la villa, se podría dar por bien empleado, ya que han podido fundar la casa de la democracia, que servirá para que la mayoría del pueblo pueda comprender lo que significa la República.

Hizo después la presentación de los oradores.

EL SEÑOR GOMEZ

Advertió que hablaba como presidente de la Federación de Centros Republicanos de los pueblos de la provincia, de esos pueblos que habían luchado por la implantación de la República, cuyos vecinos de ideas republicanas habían tenido que combatir en localidades pequeñas, tan propensas al influjo del caciquismo, contra los enemigos de la República, que para sus propósitos no vacilan en falsear la idea cristiana haciendo como que la defienden.

Hizo resaltar que aun en los pueblos más reaccionarios va fructificando el ideal de Libertad y Democracia, ya que este ideal es el de Justicia, que tiene que imponerse a todos.

Expuso brevemente la labor del Gobierno de la República en distintos aspectos: ejército, instrucción pública, social, etc., labor que demuestra cómo la República sabe reconocer e imponer la aspiración general del gobierno del pueblo por el pueblo.

Refiriéndose a la cuestión de la autonomía y del Estatuto regional, dijo que ésta puede ser resuelta por la República, y lo será, e hizo resaltar que los partidos republicanos vascos tienen la autonomía entre sus aspiraciones regionales, y únicamente dudan aún algunos de sus afiliados ante el proyecto de Estatuto por ver que apoyan al mismo los otros partidos, los enemigos de la República, que ahora coinciden con un proyecto de los gestores republicanos por conveniencias propias. Precisa, pues, ante este proyecto que los republicanos expongan su opinión, y para ello hay que preguntarse antes cuál es la verdadera conveniencia del país.

Recomendó la unión sincera de todos los republicanos, que desaparezan o, por lo menos, se suavicen las diferencias existentes entre ellos en la provincia para consolidar la República no solamente de derecho, que ya lo está, sino de hecho, siendo preciso también que las autoridades republicanas atiendan las justas quejas de los correligionarios de los pueblos

contra aquellos que se obstinan en desconocer la existencia del régimen. Se debe implantar la Democracia en forma indiscutible, para que todos se den cuenta perfecta de ella y se consiga con ello que todos sean verdaderos hermanos, y esto sólo será con el entusiasmo por la República y siendo verdaderos servidores de ella.

EL SEÑOR BRINGAS

En nombre del Partido Radical de San Sebastián, dirigió un cariñoso saludo a los republicanos de Andoain, y muy especialmente al elemento femenino, que ha sabido dar un alto ejemplo de valor cívico incorporándose al resurgimiento democrático. Alude a aquellos que, al implantarse la República, no se atrevieron a manifestarse en contra en los primeros momentos y que, en cambio, ahora, cuando se han dado cuenta de la tolerancia del régimen, se atreven a mostrar aparentes gallardías en contra, porque creen que han de quedar impunes. La República es tolerante, pero como no es cobarde, no ha de consentir las maniobras que se intentan para derribarla. Precisa decir bien claro a los elementos separatistas que todos los beneficios que en pro de su idea autonomista puedan conseguir, los deberán exclusivamente a la República, pues hasta el presente esos elementos derechistas sólo han escuchado promesas en las Iglesias y ante nubes de incienso. A los otros separatistas debemos decirles que somos tan vascos como ellos, que sentimos los anhelos de Vasconia, pero que defendemos a la madre común de todos, que es España, y que el que reniega de su madre es un vil.

Terminó doliéndose de que los enemigos de la República sean alientados por las autoridades de la capital de Guipúzcoa cuando acuden invocando falsamente Justicia, que todos los beneficios que en pro de su idea autonomista puedan conseguir, los deberán exclusivamente a la República, pues hasta el presente esos elementos derechistas sólo han escuchado promesas en las Iglesias y ante nubes de incienso. A los otros separatistas debemos decirles que somos tan vascos como ellos, que sentimos los anhelos de Vasconia, pero que defendemos a la madre común de todos, que es España, y que el que reniega de su madre es un vil.

Terminó doliéndose de que los enemigos de la República sean alientados por las autoridades de la capital de Guipúzcoa cuando acuden invocando falsamente Justicia, que todos los beneficios que en pro de su idea autonomista puedan conseguir, los deberán exclusivamente a la República, pues hasta el presente esos elementos derechistas sólo han escuchado promesas en las Iglesias y ante nubes de incienso. A los otros separatistas debemos decirles que somos tan vascos como ellos, que sentimos los anhelos de Vasconia, pero que defendemos a la madre común de todos, que es España, y que el que reniega de su madre es un vil.

EL SEÑOR SARASQUETA

Del Partido Radical-Socialista, comenzó diciendo que traía un saludo para todos, amigos y enemigos, y dijo que deseaba que a los mitines acudiera el mayor número posible de enemigos y que se entablasen controversias, para ver si los enemigos le convenían o si conseguían convencerlos él.

En Vasconia son enemigos de la República los tradicionalistas y los jelistas, pero los lemas de ambos partidos son falsos, pues en ambos se invoca la idea de Dios para defender una causa política puramente terrenal, y la lucha no es, ni mucho menos, por cosas religiosas. Consta el programa tradicionalista vasco, pues mal se compaña el defender un régimen monárquico y un gobierno central único y el afirmar que son deidades partidarios de los Fueros, cuando el país vasco no dió soldados hasta 1877.

Habla del Fuero y alude especialmente al lema jelista, diciendo que el primer término de él debe ser de importación extranjera, porque un vasco no da a Dios ese nombre de Jaunsoikoa. La "ley vieja" alcanza a 1839, según los tradicionalistas, pero en 1810 los vascos de Francia acogían la Constitución de Cádiz con entusiasmo, porque la estimaban mejor que el régimen político que tenían. Leyes viejas... por leyes viejas hay que prohiben mezclarse a los curas en la política y otras hay que hasta exigen

que, para evitar peores cosas, tuvieron sus barraganas...

Los radicales-socialistas tienen una idea política federal, quieren la autonomía, pero no limitándola, y por ello parten de la autonomía municipal y la continúan para la provincia, la región, la nación y quisieran extenderla al mundo entero.

Conjuró duramente a los extremistas de izquierda, que quieren imponer su criterio plebiscitario en mano y que actúan en beneficio de los elementos monárquicos, y a veces pagados por ellos; y terminó refiriéndose a la asamblea de Ayuntamientos del país vasconavarro que se celebrará en Pamplona para examinar el proyecto de las Comisiones Gestoras de las cuatro Diputaciones, que han redactado ese proyecto por encargo del Gobierno de la República, pero al que es dable oponerle reservas y formularle enmiendas, después de realizado el referéndum.

EL SEÑOR CASTRO CASAL

Comenzó su intervención haciendo resaltar su republicanismo acendrado, sin desfallecimientos, durante treinta años en pueblo tan reaccionario como Tolosa, y afirmó que Andoain será uno de los más firmes baluartes de la República en el engrandecimiento de España y de Vasconia.

En la discusión de la cuestión autonómica era preciso esperar que se llegara a una solución armónica, de concordia, de realidades, dada por las Cortes constituyentes y por el actual Gobierno.

Lamentó no ser orador en vascuense, aunque emplee el vascuense para la vida familiar, para poder decir en este idioma, más asequible a muchos de los concurrentes, lo que lleva realizado la República desde su implantación, es decir en poco más de un año. Ha hecho la República española muchísimo más que lo que haya realizado o puede realizar cualquier otra nación en tan corto espacio de tiempo, y su obra es admirable.

Refiriéndose al problema de reivindicaciones baserritarras, dijo que el casero es de carácter suave y manejable. Pagan, tal vez, rentas pequeñas, pero con ello son esclavos de las ideas del amo; esto ya se acabó gracias a la República, pues con sus leyes son los caseros ciudadanos libres en sus ideas y únicamente tienen que pagar, por ahora, sus rentas al dueño, ya que éste no puede expulsarlos de las fincas que tienen en arrendamiento porque no consuntúan sus ideas políticas. Ahora, el casero sabe, o debe saber, que es tan libre como el resto de los ciudadanos ante los dueños de la tierra y que, por consiguiente, tampoco tiene que obedecer, como hasta hace poco, al cura, pues la influencia de éste sobre los amos no puede servir para que le arrojen de las fincas que tienen arrendadas.

Los asuntos autonómicos—prosiguió—hay que resolverlos en el marco de la Constitución española. Como liberal, comprendo que haya partidarios del sistema unitario y respalda sus ideas, pero él es autonomista fervoroso, siempre dentro del sentido dado al problema por la Constitución de la República. Lo que no comprendo es que en pleno siglo XX haya hombres que digan que defienden el poder autonómico mientras no lo impidan los poderes eclesiásticos. Los liberales vascos respetan los poderes espirituales, pero mientras estos no invadan los terrenos políticos. Los liberales autonómicos vascos lo seguirán siendo pese a quien pese. La Iglesia

catolista es muy avisada y no se mete directamente en la cuestión en contra de la República, pero desgraciadamente existen muchos "obispos de levita", y a estos hay que recordarles aquello de que "a Dios lo de Dios, al César lo del César... y al Papa lo del Papa".

EL SEÑOR DE FRANCISCO

El diputado a Cortes socialista reconoció la conveniencia de que acudan a estos actos los enemigos, pues ya se sabe que la adhesión de los correligionarios suele ser incondicional, y con ello se convencerán de que los oradores republicanos y socialistas no ocupan la tribuna para despertar odios ni para emplear argumentos capciosos en defensa de sus ideales, que han sabido defender, además de con las palabras, con los hechos.

Los elementos contrarios al régimen republicano deben establecer comparaciones entre lo que sucedía en el régimen anterior y en el actual y recordar que en el monárquico fueron todos víctimas, incluso las derechas. Los que desean que vuelva lo pasado, solo pueden buscar con ello fines utilitarios. En el mundo van desapareciendo las monarquías, y ahora los ciudadanos podrán luchar entre sí por el imperio de las derechas o de las izquierdas dentro de la República, pero no porque vuelva lo pasado.

En España ha pasado ahora algo semejante a lo ocurrido en el mundo con la guerra mundial. Esta guerra hizo que cada uno creyese que serviría para lograr sus deseos particulares y en España se creyeron muchos que la República iba a resolver de golpe todos los problemas de orden individual, y ello no podía ser. La nación es hoy un solar para construir en él el nuevo Estado que todos deseamos, pero esto supone la revisión del Derecho en todos los órdenes, y éste no puede transformarse en unos días. Esto es la realidad. Es lógica la impaciencia de los ciudadanos, pero precisa que ayuden a construir para que encuentren satisfacción a sus aspiraciones. No basta la intención, hay que atenerse a las realidades, avanzar con sumo cuidado para no verse luego obligados a retroceder.

La República ha colocado a todos en un plano de igualdad ante el Derecho, y se dió el caso curioso de que en la Cámara fué el sector "cavertolista" el que clamaba en defensa de la libertad, de la igualdad de trato, cuando precisamente se les había concedido de derecho y ellos lo nezararon cuando mandaban en España, cuando nezaraban a las izquierdas no ya la libertad política, sino hasta el derecho a poder vivir honradamente de su trabajo. La Constitución actual es la más democrática del mundo, por reconocer todos los principios de derecho y por las posibilidades que establece para un futuro amplio, ya que a su amparo se puede llegar incluso a la transformación social en el orden económico. Hemos establecido la igualdad de derechos para los dos sexos, cosa a la que no se atrevió Francia, y esto ha producido bastantes temores entre los demócratas, especialmente en Vasconia. Se afirma que Guipúzcoa tiene una tradición católica y que, por consiguiente, las mujeres de ella se verán influenciadas por el confesor en favor de las derechas. Esto sería cierto si no existiese más que el problema sentimental, pero existe el aspecto económico, y votando los hombres solos o con las mujeres, se atenderán a la realidad de ese



ANDOAIN. — Grupo de jóvenes abanderadas de las entidades republicanas de Guipúzcoa, que asistieron a los actos celebrados con motivo de la inauguración del nuevo Centro andoaindarrá.

(Foto Gueráquiz.)